GÉNEROS DE OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO





EL UNIVERSAL

Página

19

Sección

met

Fecha

2 3 OCT 2024

EL CABALLITO

Voto de confianza y cuenta (alcuer regresiva para elegir fiscal en CDMX

::::: Tuvo que renovarse la jefatura de Gobierno, así como la composición política del Congreso ca-



Andrés Atayde

pitalino para que se retomará el proceso de elección, ahora sí, del próximo o próxima titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México. Será hoy cuando el Consejo Judicial Ciudadano apruebe la convocatoria para elegir la terna de quienes podrán ocupar ese cargo, la cual será enviada a la actual mandataria capitalina, Clara Brugada quier a su vez

mandará el perfil que será votado en el Congreso capitalino, donde los diputados de Movimiento Ciudadano, **Royfid Torres** y del PAN, **Andrés Atayde**, dieron su voto de confianza a los ciudadanos para definir a los finalistas y les pidieron transparencia en el proceso. Los legisladores morenistas indicaron que están dadas las condiciones para llevar a buen puerto el tema. Hoy se conocerán los detalles: ¡empiezan las apuestas!

Meten velocidad al plan de rescate del oriente en el Edomex

:::: Nos dicen que las reuniones para definir prioridades de lo que será el plan de rescate del orien-



Andrés Lajous

te del Estado de México, que mandató la Presidenta Claudia Sheinbaum, se cocinan velozmente, pues desde que lo anunció, cada semana hay encuentros entre secretarios de Estado con la gobernadora Delfina Gómez, así como alcaldes electos para trazar la ruta a seguir. Por ejemplo, el titular de Movilidad, Daniel Sibaja, se reunió con el encargado del proyecto ferrovia-

rio federal, el exsecretario de Movilidad capitalino, Andrés Lajous, junto a los próximos ediles, para abordar el reordenamiento del transporte público. ¿Habrán hablado del Metro en el Edomex? Pronto, nos afirman, habrá claridad.

Lanzan premio anticorrupción

::::: La presidenta del Comité Coordinador del Sistema Anticorrupción del Estado de México y Municipios, María Guadalupe Olivo Torres, anunció la convocatoria para la entrega del Premio Anual y el Distintivo Anticorrupción. Dice que buscan reconocer a personas y entes de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, así como de órganos autónomos, de los sectores privado y social y de la población en general que sobresalgan en el combate a esta actividad. La primera entrega se realizaría el 9 de diciembre, cuando se conmemora el "Día Internacional contra la Corrupción". A ver quiénes son los primeros que se apuntan.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx







Sección

Fecha

2 3 OCT 2024



Orvañanos busca desquintar al PAN

Con cara de que no mata una mosca, el alcalde panista de Cuajimalpa, Carlos Orvañanos, trabaja ya en un plan para minar al grupo dominante de su partido en la capital, conocido como Los Quintos.

Liderada desde hace más de diez años por el diputado **Jorge Romero**, esa quinteta es la que parte localmente el queso azul y, a partir de noviembre, muy probablemente lo hará en el resto del país.

Los suspiritos azules tienen claro que las cabezas del partido en la Ciudad de México son Andrés Atayde, Santiago Taboada, Christian von Roehrich y los alcaldes Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo, y Luis Mendoza, de Benito Juárez.

Así es como **Romero** confeccionó su grupo, conocido también como **Los Cinco Magníficos**, que llegaron a acumular un gran poder en diversas alcaldías, el Congreso de la CDMX y la dirigencia local del partido.

El problema es que la derrota de **Taboada** en las elecciones por la Jefatura de Gobierno vino a descomponerles el cuadro y es hora de que las heridas no acaban de cerrar, pues entre la cúpula panista hubo varios agravios.

No se sabe bien qué pasó entre **Santiago** y **Mendoza**, pero el nuevo alcalde de Benito Juárez se deshizo de todo lo

que oliera a su antecesor, pues le urge quitarse cualquier tufo que lo pueda relacionar con el Cártel Inmobiliario.

Pero no son los únicos problemas del PAN, pues en la sucesión por la dirigencia local, que recién dejó **Atayde**, una parte de Los Quintos quiso vetar a **Luisa Gutiérrez** e impulsar al exlegislador **Rafael Medina**; eran mayoría y metieron a su líder en un aprieto. El alcalde de Cuajimalpa trabaja ya en un plan para minar al grupo dominante del PAN en la CDMX. Pero **Romero** aplicó la de equidad de género y desactivó a

los rebeldes, a fin de cumplir el acuerdo con Luisa, quien seguramente en enero será la dirigente... aunque hay quienes buscan animar a la exdiputada Margarita Fisher para que contienda.

Todo ese relajo fue bien leído por **Orvañanos**, quien, asesorado por **Ernesto Sánchez**, diputado plurinominal por Quintana Roo, ha comenzado a *cooptar* con puestos en Cuajimalpa a los *viudos* de **Santiago** y de sus otros colegas.

Sánchez y Orvañanos se conocieron cuando el actual alcalde fue jefe delegacional en Cuajimalpa, pero después se fueron a radicar a Quintana Roo, donde intentaron incursionar en la grilla local.

Como no les funcionó al cien, regresaron a la capital para pelear de nuevo Cuajimalpa, que lograron conquistar ante los yerros cometidos por el exalcalde Adrián Rubalcava.

Ahora ambos están tejiendo para minar a Los Quintos y que Carlos se reelija en 2027 como alcalde, para lanzarse desde ahí por la Jefatura de Gobierno en 2030, que le disputaría a Tabe y a Mendoza, entre otros.

El alcalde de Miguel Hidalgo tendrá la desventaja de tener que dejar su cargo en tres años y, cuando llegue el momento de pelear el lugar que hoy ocupa Clara Brugada, seguramente lo hará desde alguna diputación, pero no sería la misma plataforma.

Si bien es cierto que **Sánchez** fue del equipo de **Mendoza**, se cree que sólo quiere *puentear* entre los alcaldes de Benito Juárez y de Cuajimalpa, aunque está claro que su prioridad está con el sobrino del comentarista **Raúl Orvañanos**.

Extraño que mientras **Carlos** intenta *desquintar* al PAN, en el grupo hagan como que nadie ve nada.



CENTAVITOS

Por cierto, si bien Luis borró todo lo que oliera a Santiago en Benito Juárez, al grado de que su exparticular, Mauricio Gamero, tuvo que ser rescatado por el diputado Mario Sánchez, el alcalde tuvo un buen detalle con Von Roehrich, cobijando en su gobierno a Karla Sosa, exsecretaria técnica del PAN en Donceles.







Sección .

Fecha

2 3 OCT 2024



Aunque todo indicaba que lo dejarían morir para promocionar el AIFA de López Obrador, dicen los que saben que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se encuentra obligado a llevar a cabo una ambiciosa remodelación de sus instalaciones, desembolsando tres mil millones de pesos este año, como preparación indispensable para la afluencia masiva de aficionados que arribarán al país con motivo del Mundial de futbol 2026. La magnitud del evento requiere mejoras urgentes en infraestructura y servicios para cumplir con los estándares internacionales y garantizar una experiencia moderna y eficiente a los visitantes.

La remodelación abarcará áreas clave como bandas de equipaje, salas de espera, zonas de migración, baños, estacionamientos, así como la renovación de sistemas operativos y de videovigilancia. Este proyecto no es opcional: se trata de una medida imperativa para que la Ciudad de México, bajo el mando de Clara Brugada, pueda estar a la altura de las exigencias del torneo global, cuyo impacto en la imagen y economía del país dependerá en gran medida del éxito en la modernización de su principal puerta de entrada aérea.

En el mundo de los negocios se habla de que la gran cadena de comida rápida está en problemas. La alerta de seguridad alimentaria emitida ayer por los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) de Estados Unidos sobre un brote de infecciones por En el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) no habrá reelección, atajó **FRANCISCO CERVANTES DÍAZ**, cuando le preguntaron sobre el recambio en uno de los órganos empresariales más importantes de México que se dará iniciando el 2025. Además, dice que no va ganar el que anda diciendo que habrá reelección para meter ruido. Que sin decir su nombre habla de **Juan Cortina Gallardo**, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Así se calienta el momento político de las asociaciones donde el CNA según será dirigido por **Jorge Esteve Recolons** y la Coparmex, dicen que por el veracruzano **Juan José Sierra Álvarez**.
Meses de movimientos, todos atentos.

E. coli vinculado a las hamburguesas Quarter Pounder de McDonald's, plantea riesgos significativos para la salud pública en este momento. Por lo menos 49 personas en 10 estados han enfermado por esta cepa, con la mayoría de los casos concentrados en Colorado (27) y Nebraska (9).

Diez personas han sido hospitalizadas, entre ellas un niño que padece el síndrome urémico hemolítico, una complicación grave que puede llevar a insuficiencia renal. Además, un adulto mayor en Colorado falleció. Si bien Mc-Donald's ha retirado preventivamente cebollas y hamburguesas en los estados afectados, las investigaciones aún no identifican el ingrediente específico responsable del brote. Los síntomas de E. coli pueden incluir diarrea severa y vómitos, apareciendo entre 3 y 4 días después de la exposición. Dada la gravedad de posibles complicaciones, se recomienda a quienes presenten síntomas tras consumir estos productos que busquen atención médica inmediata. Habrá que ver si a los de Arcos Dorados en la región, encabezados por Marcelo Rabach, no les afecta esta crisis.



2

Sección

Fecha

2 3 OCT 2024



Que el puerto de Manzanillo se convirtió en este año en el punto más importante del país para el comercio, una vez que registró un incremento de casi ocho por ciento en sus operaciones con respecto al 2023, logrando el movimiento de más de un millón 470 mil toneladas de carga. El citado punto fronterizo capta las mercancías provenientes de las zonas Centro y Bajío de la República Mexicana, ubicaciones que representan más del 65 por ciento del PIB nacional y en las que se ubica alrededor del 55 por ciento de la población.

Desde Guanajuato, de Libia Dennise García, llegó el reclamo para el gobierno morenista de Salomón Jara, en Oaxaca. A detalle, en el marco del Festival Internacional Cervantino, el músico y director Faustino Díaz denunció las condiciones críticas a las que se enfrentan los músicos en esa entidad, incluidos quienes forman parte de la Orquesta Sinfónica de Oaxaca, perteneciente a la administración estatal. Es más, dijo que la falta de presupuesto y oportunidades los artistas de aquellas tierras se ven obligados a migrar sin posibilidad de volver.







17

Sección

met

Fecha

2 3 OCT 2024



La Gran Línea 4 del Metro

Las líneas menos utilizadas de la red del Sistema de Transporte Colectivo Metro deben ser ampliadas para potenciar de manera considerable su servicio en el marco de un transporte integrado. En el caso de la línea 4, esto es bastante notorio, siendo una línea con unos 80 mil usuarios al día, 6 transbordos y 10 estaciones. Extensiones al norte y al sur la podrían convertir en una línea muy importante dentro de la red. Sin embargo, quiero hacer un planteamiento aún más ambicioso: una línea que se ramifique.

Alejandro Ercinas, previo a la toma de protesta de Clara Brugada, habló de la posibilidad de ampliar tanto la línea 3 a Ecatepec, como la línea 4 a Las Américas, lo que daría lugar a dos líneas en paralelo, con unos 40 kilómetros adicionales a la red actual. Asimismo, en días recientes, el Secretario de Movilidad del Estado de México, Daniel Sibaja, ha reiterado la posible ampliación de la Línea 4 a Las Américas, así como una red de trolebuses alimentadores en torno a la última estación.

Si partimos de las fortalezas principales de la Línea 4: sus conexiones y su derecho de vía, en realidad tendríamos que analizar la línea con otro enfoque. Desde que fue construida, a esta línea se le ha visto con posibles terminales en Ecatepec, Santa Clara, Las Américas y Tepexpan, al norte; así como Villa Coapa, Mexicalzingo y Central de Abastos, al sur.

Para la ampliación de la Línea 4 se está planteando su remodelación integral, algo que es urgente porque al ser una línea poco utilizada, su mantenimiento ha quedado muy rezagado y sus condiciones actuales son inadecua-

das. Dado que ocurrirá esta remodelación integral, mi planteamiento sería un cambio tecnológico que facilitara la operación ramificada de la línea, algo que no ha ocurrido en la red del metro de la Ciudad de México.

Me refiero en específico a conceptualizar la Línea 4 como un servicio troncal, por el que pasen todos los trenes, y a su vez con ramales, según la fuerza de la demanda. Con ello, en vez de depender de los trenes neumáticos que predominan en la red, podría considerarse otro tipo de tren.

A su vez, en una primera etapa, la línea podría ampliarse a Las Américas, al norte; y a Mexicaltzingo, al sur para que conecte con la Línea 12. Pero en una segunda etapa, ramificarse al Centro de Ecatepec, a la Central de Abastos de la Ciudad de México, y a otros posibles destinos en los cuatro puntos cardinales: La Paz, Villa Coapa, Tepexpan, Periférico – San Antonio, entre otros.

De esta forma, podemos descartar la ampliación de la Línea 3 por la Autopista a Pachuca para llegar a San Cristóbal Ecatepec, para que lo haga un ramal de la Línea 4, lo que ahorrará recursos. A su vez, en el futuro ese derecho de vía, la Autopista, podrá ser utilizado para diversificar la entrada de los trenes interurbanos, pues la ruta del Suburbano Buenavista Cuautitlán se saturará y requerirá una segunda entrada a la ciudad.

Proyectar la Línea 4 del metro como una gran línea con ramales permitirá desarrollar una nueva columna vertebral para el sistema a la que puedan conectarse otros servicios como los trolebuses, los teleféricos y los autobuses de tránsito rápido, además de que más puntos puedan ser alcanzados por la red del metro con una menor inversión.

Esperemos que la Jefa de Gobierno Clara Brugada y la Gobernadora Delfina Gómez concreten un planteamiento estratégico en términos de visión metropolitana, como no se ha logrado en décadas.

cien concluvi

Rev Femande

@ReyPeatonMX







2 3 OCT 2024

Página

10

Sección ____

Fecha

Abrazo ciudadano del C5



sgchipres1@hotmail.com/@guerrerochipres

ara superar los resultados de reducción en la incidencia delictiva derivados de la estrategia de Claudia Sheinbaum—quien ahora asume un reto enorme como Presidenta—todas las alcaldías y las fuerzas políticas están obligadas a una actuación unitaria.

Sin el compromiso disciplinado y sistemático con la supervisión diaria y la entrega de resultados duros, objetivo difícil sin una mirada metropolitana, más amplia y profunda, localizable en esfuerzos a favor de la inves-

tigación y detenciones, no habrá ruptura de la franja de 50 por ciento de personas para quienes vivimos en una CDMX aún mejorable en seguridad.

La mitad de la población advierte avances sustantivos, la otra percibe inseguridades diversas según el último reporte trimestral del Inegi.

En las audiencias ciudadanas convocadas por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, cada martes en el Zócalo, una de las peticiones más comunes al Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5) es la instalación de cámaras de videovigilancia, y a la SSC, encabezada por Pablo Vázquez, se le presentan abundantes inquietudes.

Peticiones y expectativas expresadas en el Zócalo Ciudadano de Brugadason una forma de empoderamiento frente a la incivilidad. Es una manera de aliviarse en ausencia de diálogos previos con algunas autoridades en diversas demarcaciones. Actualmente destaca en positivo Benito Juárez, gobernada por Luis Mendoza Acevedo; tienen enorme ventana de oportunidad otras como Xochimilco, con Circe Camacho Bastida, en el otro extremo. Mientras, Iztapalapa, con Aleida Alavés Ruiz, tiene el reto de acompañar el primer lugar de esa demarcación reconocida por proyectos a favor de la seguridad, con disminuciones en incidencia y decrementos en percepción negativa de seguridad.

Esta semana, con 21 legisladores del movimiento mayoritario en el Congreso de la CDMX, entre ellas y ellos Brenda Ruiz, vice-coordinadora de la fracción parlamentaria de Morena, y Jesús Sesma, del Verde y presidente de la Jucopo, en una reunión convocada por la morenista Xóchitl Bravo, mostramos el poder del C5 para vigilar, prevenir y denunciar. El instrumento es un bien comunitario cuyo

buen uso potencializa resultados y fortalece confianza en autoridades y representantes populares.

No hay ninguna razón para estar conformes, aún con avances notables. En este momento el reto es llegar al 20 de enero con una nueva medición en la cual se confirmará, o no, el despegue de la estrategia ya iniciada por Brugada.

En la CDMX, el C5 simboliza el corazón de la seguridad y del empoderamiento ciudadano si construimos una plataforma común para abatimiento de la inseguridad y la impunidad. Harto difícil si reconocemos la enorme cantidad de incidentes no denunciados.

En casos muy graves existe un alto potencial de la línea 089 para el reporte detallado y anónimo. Por ejemplo, la investigación de los ataques del Centro Histórico. El abrazo ciudadano de la seguridad se hace con la denuncia.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS.**





BASTA!

Página

13

Sección _____

Fecha

2 3 OCT 2024



Dos piquetes,³ una salud

ES CUESTIÓN DE JUSTICIA SOCIAL

Pocas niñas o niños gustan de las inyecciones. En realidad es un pinchazo 90 por ciento apenas perceptible cuando se trata de vacunas. La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha sido enfática: son las principales herramientas para garantizar el derecho a la salud.

Después de la pandemia somos más conscientes de la importancia de la prevención.

En el derecho a la salud están incluidos: acceso a servicios médicos, atención primaria de calidad, agua potable y saneamiento, así como la garantía para disponer de manera equitativa de tecnologías innovadoras como las vacunas y combatir enfermedades infecciosas. Afectan principalmente a poblaciones vulnerables. La insaculación ha sido durante más de un siglo instrumento poderoso para la prevención de enfermedades y la protección. Según datos de la OMS aproximadamente tres millones de muertes son evitadas anualmente gracias a la vacunación.

Sin embargo, la cobertura aún es desigual. Más de 20 millones de niñas y niños a nivel mundial carecen de la inmunización básica. En la CDMX nos importa mantener un nivel prácticamente universal. De ahí la importancia de campañas de vacunación como la iniciada ayer en el Zócalo por la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, para la temporada invernal 2024-2025.

Más de 2.5 millones de dosis contra la influenza estacional y 870 mil para Covid en 3 mil 435 puntos de vacunación constituyen una batería fundamental para la protección de poblaciones vulnerables, entre ellas niñas y niños y personas mayores de 60 años.

Contra la influenza y la Covid. Dos piquetes con un objetivo simple. Lo definió la secretaria de Salud Nadine Gasman: mantenerse saludable.

La salud es una cuestión de justicia social y equidad ante al reto invernal. Y de la salud democrática de un gobierno hablan los pinchazos en el brazo de Brugada. Y mantuvo la sonrisa.